ÍNDICE HISTÓRICO ESPAÑOL



ISSN: 0537-3522

CEHI- Universitat de Barcelona (desembre 2012)

ESTRUGA ESTRUGA, Jordi; Josep M. PÉREZ SUÑÉ, Josep M.; RAMS FOLCH, Pere; TORMO BENAVENT, David y COSO CATALÁN, Andrés. *Mequinenza a través de la Historia*. Mequinenza: Ayuntamiento de Mequinenza, 2010, 385 págs. [29 x 22].

Publicación dedicada a la historia de Mequinenza, municipio del Bajo Cinca, en la confluencia del río Ebro con el Segre, promovida por su Ayuntamiento y resultado de un trabajo colectivo coordinado por Jordi Estruga. Una obra que surge complementando y completando la extensa bibliografía previa dedicada a esta población, como señala la propia alcaldesa de Mequinenza en su presentación. Luego Estruga en su introducción relaciona las principales publicaciones sobre la población, unas de ámbito general desde el s. XVII, otras que abordan determinados ámbitos temáticos (históricos, periodísticos, fotográficos, literarios, lingüísticos), etc.

El libro se divide en 10 capítulos, en un repaso detallado de las distintas etapas de la historia de Mequinenza. En el capítulo 1, Josep M. Pérez y Pere Rams tratan de la prehistoria de la localidad hasta el reino visigodo: se ocupan de los restos localizados del neolítico con lugares de enterramientos, yacimientos diversos y pinturas rupestres (cercanos a los márgenes del río Ebro), la cultura ibérica, la ocupación romana y el imperio, y finalmente el reino visigodo (aunque en este caso con escasos hallazgos identificables).

El capítulo 2 trata del dominio musulmán entre 711 y 1149; su autor es David Tormo. En él se refiere a la fundación de la villa, la "Miknasa" árabe, a sus fundadores miembros de la tribu berebere Banú Miknasa (procedente del nordeste del actual Marruecos), la construcción de su fortaleza, los distritos administrativos en los que se integra (con capitalidad en Zaragoza, Lleida o Tortosa), y su evolución a lo largo de los distintos períodos de la dominación musulmana con especial alusión a la etapa relativa a los reinos de taifas (1009-1110) y los primeros intentos de conquista cristiana de su territorio hasta su ocupación por los ejércitos de Ramón Berenguer IV, conde de Barcelona y príncipe de Aragón, en 1149.

En el capítulo 3, Josep M. Pérez y también Pere Rams nos describen la localidad en la Edad Media, entre los s. XII y XIV, en los reinados de Alfonso I el batallador, Ramiro II el Monje, Ramón Berenguer IV y sus descendientes hasta Jaime II, y su infeudación a la familia de Montcada, entre otros.

Los mismos autores de ese capítulo elaboran su continuación en el capítulo 4, dedicado al período de los siglos XV y XVI, de la Edad Moderna: la introducción de la dinastía Trastámara tras el Compromiso de Caspe, el final del linaje catalano-aragonés de los Montcada y auge del valenciano que sustituye aquél en el señorío de Mequinenza, la guerra civil contra Juan II, el advenimiento de los Habsburgo, el bandolerismo del s. XVI, y la vinculación de la localidad con la Baronía de Aytona de la misma familia de Montcada.

ÍNDICE HISTÓRICO ESPAÑOL



ISSN: 0537-3522

CEHI- Universitat de Barcelona (desembre 2012)

El capítulo 5 se centra en los s. XVII y XVIII, entre los Austrias, los Borbones y la Ilustración, a cargo también de Josep M. Pérez y el Pere Rams. Destaca en este período la expulsión de los moriscos de Aragón (con los de Valencia y Catalunya en la Corona de Aragón) en 1610, los efectos de la guerra de secesión catalana de mediados del s. XVII, la guerra de sucesión a principios del s. XVIII, y la extinción del linaje de los Montcada (absorbido por los Medinaceli).

En el capítulo 6, David Tormo se refiere al período entre 1808 y 1875: la ocupación francesa, el trienio liberal y las revueltas realistas que afectan a Mequinenza, la primera guerra carlista, los distintos gobiernos del Estado hasta 1868, los aspectos industriales y agrícolas y económicos en general de la población, la demografía, la desamortización, etc.

El capítulo 7 nos describe el período de la Restauración hasta el advenimiento de la II República. Su autor también es David Tormo, y entre otros aspectos destaca por ejemplo la electrificación del municipio, la construcción de los primeros grupos escolares, el establecimiento de un cuartel de la Guardia Civil, etc. Tormo se ocupa asimismo del capítulo 8; y se refiere a la II República, la guerra civil y el franquismo entre 1931 y 1949. Se presta atención a los conflictos obreros, la cuestión religiosa, el gobierno municipal en general, la beligerancia entre la derecha y la izquierda, la rebelión y la represión en Mequinenza durante la guerra, la colectivización, la batalla del Ebro, la posguerra, etc.

En el capítulo 9 Andrés Coso nos describe la Mequinenza de mediados del s. XX, con ocasión de la construcción del pantano y de la presa hidroeléctrica de la desaparecida ENHER (con la visita a las obras del mismo general Franco), la inundación del antiguo pueblo y la construcción del nuevo ya en los años 70 de ese siglo.

El libro sigue ya con dos apéndices: el primero dedicado a las guerras cesarinas en la zona a cargo de Joseph F. CARBONELL VIDALLET; y el segundo contiene la traducción por Jordi Estruga del capítulo 6 de la obra de Louis GABRIEL SUCHET: *Memoires du Marechal Suchet*, que se refiere a la toma de Mequinenza en 1810.

Al final se incluye una relación de la muy extensa bibliografía utilizada, y un completo índice toponímico.

Esta edición contiene muchas fotografías, mapas y distintas reproducciones que la enriquecen considerablemente. Una magnífica edición, bien estructurada, completa de la historia de Mequinenza. Con planteamientos, en cada capítulo, generalistas que se van concretando luego en aspectos particulares de la población y en relación con su entorno geográfico. Una obra en todo caso, valiosa en el conjunto de la historiografía de esta localidad aragonesa y su comarca, con numerosos datos de toda índole hasta nuestros días.

JOSEP SERRANO DAURA (Universitat Internacional de Catalunya)